

EU se Erige en el "Big Brother" Mundial

## Nuevo Orden o Pax Americana

- ★ La Unipolaridad que Surge Difícilmente Será Pacifica
- ★ Guerra por las Reservas Petroleras del Medio Oriente
- ★ Dominio de Washington, no Equilibrio de Poder en AL

LORENZO MEYER

Es imposible saber qué tan estable y duradero será el Nuevo Orden Internacional (NOI) al que bien se puede denominar como Pax Americana. Lo de pax es, desde luego, un decir, pues si lo que está ocurriendo ahora y las "paces" del pasado nos dan la pauta —la romana o la británica, por ejemplo—, la unipolaridad que ahora está surgiendo difícilmente será pacífica; lo más probable es que sea una cadena de conflictos regionales donde la gran superpotencia buscará crear equilibrios que le convengan.

Tras casi quince días de bombardeos sin paralelo contra las fuerzas iraquíes, la guerra en el Golfo Pérsico sigue hoy con toda su furia, pero cuando el fuego haya cesado, y la coalición de grandes potencias industriales hayan impuesto su voluntad en una zona de alto valor estratégico, sus consecuencias perdurarán pues serán parte de las reglas del nuevo orden internacional. Y estas reglas afectarán no sólo a los vencedores y al

SIGUE EN LA PAGINA CATORCE

14-A EXCELSIOR Miércoles 30 de Enero de 1991

## NUEVO ORDEN

Sigue de la primera plana

vencido, sino a los intereses de la comunidad internacional en su conjunto, México incluido.

El hecho de que en teoría el sistema internacional esté formado por estados soberanos —entidades que no reconocen ninguna autoridad por encima de ellas mismas— lleva a que, en principio, la característica de este sistema sea la propia del estado de naturaleza, es decir, la de un orden anárquico. En efecto, a diferencia del derecho nacional, el internacional no tiene el apoyo de una autoridad suprema que pueda obligar a los actores individuales —las naciones soberanas— a obedecer sus principios. Sin embargo, en la realidad, hay más orden del que supone la teoría pues resulta que en la práctica la soberanía es

algo relativo, hay naciones más soberanas que otras y las realmente soberanas —las poderosas— imponen su orden sobre el resto: un orden injusto, pero orden al fin.

La desigualdad en el poder de los actores internacionales —y la evolución de esta desigualdad— es justamente uno de los factores que determinan en todo momento la naturaleza histórica del sistema mundial. En vísperas de la Segunda Guerra Mundial, las naciones del planeta vivieron dentro de un sistema multipolar donde la iniciativa la tenían varias grandes potencias con intereses contradictorios en extremo. Por un lado estaban los vencedores de la guerra anterior: Estados Unidos que pretendía vivir en un cómodo aislamiento relativo mientras Gran Bretaña y

Francia buscaban desesperadamente mantener el statu quo; por el otro, estaban Italia, que junto con uno de los vencidos, Alemania y una potencia asiática emergente, Japón, hacían todo lo posible por destruir el orden surgido de la Paz de Versalles. Finalmente, la Unión Soviética intentaba ganar tiempo y sobrevivir mientras llegaba la hora de la revolución mundial.

La guerra entre esas potencias finalmente estalló, y al concluir el sistema internacional multipolar había sido reemplazado por uno bipolar y rígido, y donde el problema central era la terrible amenaza de un conflicto nuclear entre Estados Unidos y sus aliados capitalistas y la URSS y los suyos, socialistas. Esta guerra no estalló y con el paso del tiempo el sistema fue cambiado hasta transfor-

# O PAX AMERICANA

costo que implica su papel de potencia del sistema. Es el caso de la URSS ya no es capaz de objetar. Por la mitad del Gobierno de Washington, así como de sus aliados en Londres, Paris, Roma y Ottawa, para permitir a los Estados Unidos tien-los medios financieros y militares para destruir la capaci- lidad de Irak, pero de sus aliados, tanto en Europa como en Asia, para permitir a los Estados Unidos tener una fuerza militar de 125 millo- nes que requieren en primer lugar las bases terrestres y aéreas en Asia.

Los Estados, — sancochados y millonarios, — en contraste con Irán, Iraq o Siria — se imponen sobre los otros. En Irán, — un país que hoy supera las fortalezas de los Estados Unidos, ya no es tanto de boienda, como económico, ha llamado seriamente la atención, los científicos, con millones de científicos y militares, — al punto que el presidente de Irán, Ching, está entrascado en su contradicción, — en la defensa de la soberanía, y la libertad de su Estado — contra el imperialismo — norteamericano — que Japón, por razones históricas, similares a las de Alemania, no puede sino la defensa de un tipo de capitalismo regional que dieron económica y culturalmente a Europa, — en cambio, a las potencias industriales de Occidente, — dadas a sufrirlos el avance, — y el enorme capitalismo norteamericano, — que no tiene otra fuerza económica que no sea la guerra, — y que no tiene otra fuerza militar que no sea la guerra.

en este campo sumamente  
frustrado, al punto de que  
se ha visto obligado a  
revertir su política.  
Ahora la Unión soviética  
cazaría de activar glo-  
balmente con efectividad  
la **Pax Americana**, que  
se está configurando.

interoperativa. No me refiero a la voluntad de los líderes, sino a la de su base multibérrica. El mantenimiento de las relaciones internacionales que todo el mundo más convencido da a votar en su favor es fundamentalmente norteamericana de naturaleza. Mediante el uso de la fuerza, indirecte, a través de las restas multilaterales violentas del Nuevo Orden Mundial, el capitalismo internacional. Mientras el anterior teatro que unió países como Gran Bretaña o Japón, no hay problema en establecer norteamérica sobre el resto que implica mantener el estatus quo mediante victorias rápidas, inintendibles y con bajas indemnizaciones. Lo que va no es tan claro, es que si el apoyo social del continente norteamericano al NOR confirma si el imperialismo norteamericano tiene o tiene que ser sacrificado. Así pues, la cinda imperialista continúa de una sideralera voluntad de los norteamericanos para sacar el precio que su mundo internacional demanda, es decir, un pacto más débil de la Pax americana.

卷之三